

principales autores que se han ocupado del tema, sino que se proponen en sus páginas diez claves para entender el populismo: con ellas podemos obtener una imagen bastante completa de los distintos rasgos que le caracterizan, desde la construcción del pueblo agraviado o la contraposición nosotros-ellos hasta la presencia de un líder, la función de las emociones o la actitud ante la religión. Con estas diez claves se pasa luego a analizar las actitudes populistas de siete de los principales partidos políticos españoles: los más importantes de rango estatal, más Esquerra Republicana de Catalunya y el Partido Nacionalista Vasco. La obra concluye presentando un índice global del populismo en estos siete partidos, que los ordena desde el más populista (Unidas Podemos) hasta el menos populista (el casi desaparecido ya Ciudadanos). Son sus autores dos profesores de la Universidad Villanueva.- ILDEFONSO CAMACHO.

HARICH, Wolfgang, *¿Comunismo sin crecimiento? Babeuf y el Club de Roma; Seis entrevistas con Freimut Duve y cartas dirigidas a él*, Verso Libro, Barcelona 2023, 328 pp., 20 €

La edición en castellano de un libro como este, que fue publicado en 1975, exige alguna explicación. En realidad, se trata de una obra pionera en el ámbito del ecologismo, tema que se estudia desde el punto de vista marxista. Wolfgang Harich (1923-1995) vivió en la República Democrática Alemana, pero fue pronto marginado porque se le consideró marxista heterodoxo, llegando incluso a ser encarcelado. Esta obra, que sigue a otra más conocida suya (*Crítica de la impaciencia revolucionaria*, 1969), responde a la reacción del autor hoy tras la lectura de *Los límites del crecimiento* (Informe al Club de Roma, 1972). Es fruto de una larga conversación con Freimut Duve, un socialdemócrata germano-occidental. La propuesta de Harich es original porque pretende una síntesis entre ecología y marxismo: considera que una respuesta adecuada a los problemas medioambientales puede darse mejor desde un régimen socialista, sin excluir el recurso al autoritarismo, que se justificaría por la urgencia de la situación. El libro contiene no solo sus diálogos con Freimut Duve sino

también algunas cartas dirigidas a él y otros escritos circunstanciales del autor (muchos de ellos, entrevistas), todos ellos de la segunda mitad de los años 1970.- ILDEFONSO CAMACHO.

MARTÍNEZ MARTÍN, Rafael – BARROS RODRÍGUEZ, FRANCISCO – LOZANO MARTÍN, ANTONIO M. – RAMOS LORENTE, María del Mar, *Perspectivas sobre el trabajo en la sociedad actual: mercado laboral, globalización y tecnologías de la información*, Tirant Humanidades, Valencia 2023, 200 pp., 16,90 €

A pesar de que el título se refiere a la sociedad actual, la perspectiva en que se sitúa este libro contempla también una dimensión histórica. La temática que se aborda en él corresponde al área de la sociología del trabajo. Se parte de un doble presupuesto: la importancia que el trabajo ha tenido en la configuración de la vida humana y social, la evolución que el trabajo ha sufrido a lo largo de los siglos. Esta evolución y sus distintas formas corresponde al contenido del capítulo primero. En él se recorre un largo periodo histórico que en Occidente se inicia con el neolítico y termina con las distintas modalidades de la revolución industrial. Los dos capítulos que siguen se ocupan del trabajo en España: uno de ellos se centra en la evolución del mercado de trabajo en general, mientras que el otro se concentra en los jóvenes y su inserción socio-profesional. El último capítulo vuelve a colocarse en una perspectiva más general para estudiar la organización social del trabajo y cómo este ha venido adoptando distintas configuraciones desde Taylor y Ford hasta el teletrabajo, que tanto se difunde en el momento actual.- ILDEFONSO CAMACHO.

SALIDO LÓPEZ, Mercedes (coord.), *Derecho, religión y política en la sociedad digital*, Editorial Comares, Granada 2022, 256 pp., 23 €

Detrás de este volumen está el grupo de investigación sobre “Culturas, religiones y derechos humanos” que viene funcionando desde el año 2012 y que se ocupa de las soluciones jurídicas al creciente pluralismo cultural y religioso de la sociedad occidental. En el bienio 2021-2023 el grupo se propuso abordar los nuevos problemas que comporta

la presencia de la religión en el espacio público como consecuencia del desarrollo imparable de las nuevas tecnologías. Resultado de esta línea concreta son los diez estudios que se han recogido en este volumen, que se caracterizan por la enorme diversidad de temas que abordan. Entre ellos se presta una marcada atención a los problemas propios del mundo islámico, pero también del budismo. La educación, el derecho a poder morir acompañado (en el contexto de la pandemia del COVID-19), las personas LGTBI, las personas discapacitadas, la fiscalidad y las instituciones religiosas, el tratamiento de las minorías: he ahí otros tantos temas que se abordan por este grupo de investigadores de distintas universidades españolas, casi todos ellos pertenecientes al área jurídica.-
ILDEFONSO CAMACHO.

VARIA

SÁNCHEZ DE MURILLO, José, *Malinska. Presencia fugaz*, Viedma Ediciones, 2024, 118 pp., 15 €

José Sánchez de Murillo es filósofo, pero también poeta y novelista. Protagonista de esta su última novela es Walther, un historiador nacido en la zona de los sudetes, que sufrió directamente el nazismo y vivió desde entonces preocupado por el origen histórico de aquella ideología. El relato que en estas páginas se desarrolla se prolonga solo durante unos pocos meses del año 1986. Fue en octubre de aquel año cuando conoció a una misteriosa muchacha de tan solo ocho años, Malinska, en contacto con la cual sufrió una profunda transformación en sus ideas, en sus convicciones religiosas, en su forma de situarse ante la vida. Aquel científico fue en el trato con esta niña, con la que se encontró casualmente en un puente de la ciudad bávara de Debrunn, donde encontró respuestas a inquietudes que le habían obsesionado durante años hasta llevarle a una delicada situación psicológica. De la boca de Malinska siempre salen palabras cargadas de sencillez, pero también de profundidad, palabras que ayudarán igualmente al lector de estas páginas para reflexionar sobre el sentido último de la existencia.- F. L.